
20131216 [有話好說] Albie Sachs奧比大法官深度對話（一） 

註記：未特別標示發言者之段落，皆為黃國昌老師發言 

陳信聰：可是黃老師我要請教你，這幾天其實您也參加了很多奧比在臺灣的演講的

活動，當然委員你也參加很多場，我想問的是說，臺灣會現在有一個想法，或者是

論述，不管是228，甚至是白色恐怖，特別是白色恐怖，當時的決策者，或是當時

直接去殺害這些白色恐怖受害者，或者是對他們殘忍刑求，或者是助他們為惡的這

些人都還活著，甚至現在都還是執政黨，或者是政府機關非常擁有權力的人，如果

我們採取像南非那樣的形式，大規模的，一個一個都找出來，不管是起訴也好或是

透過一個特別的制度，像是真和會這樣的制度也好，他恐怕會讓臺灣陷入無止境的

仇恨、報復、衝突、動亂，我們真的應該要有那個機制，來面對臺灣曾經發生的不

幸嗎？ 

 

其實我覺得這次奧比他來，不管是在他的演講裡面，還是在他的書當中，他讓

我覺得非常感動，而且佩服的是說，在那個過程當中，他很清楚地去意識到說，他

在對抗的是一個邪惡的體制，而不是任何特定的族群或者是個人，不管是那個時候

去執行種族隔離政策的整個白人的族群，甚至是說，那個時候在他汽車裡面放炸彈

的那個國安特務，我從他的演講跟他的書裡面，我感受的是說，他一直非常地清楚

的是，他在對抗的是這個體制。 

 

那你要對抗這個體制，有很多各式各樣不同的方式，但是你如果還是相信人基

本的理性的話，他透過把整個真相找出來，把這個故事把它說清楚，到底發生了什

麼事情，在誰的指揮命令下面，發生了這樣子的事情，那我覺得當這個國家願意，

這個社會願意誠實的面對，把這個故事說出來，說清楚的時候，我覺得不管是對於

被害人而言，或者是對於整個國家社會而言，這個都是會是一個非常積極正面的力

量。 

 

但是老實講我會有一點悲觀說，在現在的這個時間點在談這個問題，有一點太

晚，老實說，民進黨2000年執政以後，我覺得那個就是談這件事情最好的時間點，

但是我說談這件事情最好的時間點，並不是說，你要帶著復仇式的心理去target任

何特定的人，起訴他或者是用什麼樣報復的方式去對待他，但是你必須要透過國家

的資源把過去發生的事情，完整地還原出來，把這個story給說出來，讓大家了解到

說，這個歷史的錯誤跟傷痛，到底是在什麼樣一個病態的體制下面，所生產出來的。 



 

我們必須要真的很能夠誠實地面對過去，才有辦法有智慧地思考未來。但是比

較可惜的事情是說，政府在，我覺得最好的時機，他並沒有投入資源好好地去做這

樣的事情，那導致於說，一直到今天還是要仰賴一群民間的學者，譬如說像洪凌，

或者是像吳乃德老師，他們很辛苦地組成了一個真促會，這樣子的一個民間的機構，

他們的想法非常地率直，政府不做，那我們來做總可以吧。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

陳信聰：黃老師您怎麼樣看待剛剛的三十分鐘的訪問，究竟奧比傳達了什麼樣重要

的訊息給臺灣？ 

 

我覺得在很多不同的問題上面，奧比用他自己的生命，用他自己的行動，在整

段訪談的過程當中，我覺得keyword是「Moral Integrity」也就是你必須要守住你

自己對於你自己價值，那個道德的至高點，而且不是只有嘴巴講，你要透過你自己

的行動，堅持貫徹到底，給了，不僅給了他繼續走下去的勇氣，也讓他在最後勝利

的時候，得到的不是他個人的勝利，而是他要追求的那個價值的勝利，我覺得這個

是目前的臺灣社會，我不客氣地講，在政界完全看不到的東西。 

 

陳信聰：你認為我們臺灣重要的政治領導人，沒有所謂的核心價值，沒有對人權的

基本尊重？ 

 

沒有。 

 


